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Weihnachtsparade
Jn langſamem Tempo die Hauptſtraßen auf

und ab Es iſt doch ſchön wenn Frau Müller
einen prachtvollen echtgefärbten Dobermannpelz
bekommen hat und die Frau Krauſe hihi
noch den alten ſehr mitgenommenen Kaninchen
kragen trägt So etwas tut wohl Und vollends
die bei Lampenlicht ganz echt ausſehenden Simili
brillantohrringe g eben der Trägerin einen er
höhten Nimbus

Und Fräulein Lottchen hatte neue Strümpfe
hekommen ganz moderne gemuſterte mit kleinen

Huadraten Bei mir Schiefertafel Uff mir
kannſte rechnen

Rur Puſſi eine Kreuzung zwiſchen Schäfer
hund und Nilpferd bis zur Hälfte und zwiſchen
Dackel und Kreuzotter bis zum glücklichen Ende
ſchien ſich unter ſeiner neuen Decke mit dem
ſchreiend gelben Schleifchen nicht ganz wohl zu
fühlen und trottete mißmutig hinter dem neu
geſtrichenen Puppenwagen von Klein Elschen her

Plötzlich Verkehrsſtockung Hilfe Sanitäter
Frau Schulze hat ſich mit dem neuen Lorgnong
ihren Geſichtsvorſprung verletzt Die Naſe blutet
und die Haut zeigt eine Schramme Und man
hatte doch ſo lange vorm Spiegel das Aufmachen
und das vornehme Vor die Augen Halten geübt
Und nun ſpringt dieſes vertrackte Ding ausein
ander ehe man s in die richtige Poſition ge
bracht hat

Einen Herrn ſah ich der bei jeder öffentlichen
Uhr ſeinen goldlackierten Chronometer heraus
zog Und den Deckel ſpringen ließ Die Beſchäfti
gung machte ihm viel Vergnügen Mir das Zu
ſehen Es gibt eben noch wahre Freude

Und jetzt wußte ich auch auf einmal warum
Frau Meier trotz der Kälte keine Handſchuhe trug
O der Brillantring der neue Brillantring D

Stundung und Erlaß
der Grundvermögens und Gewerbeſteuer

Einer gemeinſamen Verfügung des Preußi
ſchen Miniſters des Jnnerns und des Finanz
miniſters entnimmt der Amtliche Preußiſche
Preſſedienſt folgende Mitteilungen Es beſteht
noch vielfach Unklarheit über die Wirkung der
Stundung und des Erlaſſes der ſtaatlichen
Grundvermögensſteuer auf die gemeindlichen Zu
ſchläge Nach der Rechtslage hat nur der Erlaß
der ſtaatlichen Grundvermögensſteuer auch den
Erloß der gemeindlichen Zuſchläge zur Folge
während die Stundung der ſtaatlichen Grundver
mögensſteuer keine Rückwirkung auf die gemeind
lichen Zuſchläge hat Ebenſowenig werden dieſe
durch eine bei Ausſichtsloſigkeit der Einziehung er
folgenden Niederſchlagung der ſtaatlichen Grund
vermögensſteuer berührt Es iſt aber Pflicht
der Gemeinden bei Stundung der ſtaatlichen
Grundvermögensſteuer trotz weiteſtgehender Be
rückſichtigung ihrer eigenen Finanzlage in jedem
einzelnen Falle genau zu prüfen ob nicht im
Intereſſe des Steuerpflichtigen auch ihrerſeits ein
Anſchluß an das ſtaatliche Vorgehen geboten und
unter Berückſichtigung der eigenen Finanzlage
der Gemeinden möglich iſt und dann dement
ſprechend zu verfahren

Keue Regelung der Sommerferien
Ein bereits mehrfach unternommener und dis

kutierter Vorſchlag taucht in neuer Form jetzt
wieder auf Der Verband Deutſcher Nordſeebäder
in Norderney hat in einer Eingabe an die zu
ſtändigen Behörden den Antrag geſtellt die Ter
mine der Sommerferien für die verſchiedenen

ropinzen voneinander zu trennen Nach dieſem
rſchlage ſollen die Ferien der preußiſchen Pro

vinzen einſchließlich Berlin jedoch mit Ausnahme
von Hannover einland und Weſtfalen tun
lichſt am 1 Juli beginnen die Ferien der Pro
vinz Hannover des Landes Sachſen und der
anſeſtädte mit dem letzten Drittel des Monats
li und das Rheinland und Weſtfalen ſollen

Hat das diesjährige Weihnachtsgeſchäft ge
halten was man ſich davon verſprach Sind die
Mühen die viele Wochen ja Monate auf die
Vorbereitungen verwendet wurden belohnt Oder
ſteht am Schluß die Enttäuſchung

Wir haben bei zahlreichen Geſchäften der ver
ſchiedenſten Branchen angefragt Die Auskünfte
variieren im einzelnen aber dennoch bleibt das
Fazit das erſte Friedensweihnachten
nach dem Kriege Die Entwicklung zu nor
malen Verhältniſſen hat gewaltige Fortſchritte ge
macht Wenn nur die nackten Zahlen des Erlöſes
den Friedensziffern gleichkämen oder ſie über
träfen ſo würde das noch nicht viel bedeuten
denn der Geldwert iſt ja ſtark geſunken auch der
Menge nach iſt der Umſchwung nicht zu verkennen
Es iſt in verſchiedenen Branchen mehr Ware
umgeſetzt worden als in den Friedensjahren Da
mit ſoll natürlich dieſe Tatſache nicht verallgemei
nert werden

Recht befriedigend war der Umſatz in der Be
kleidungsinduſtrie zumal in der Damenkonfektion
Mochte das Geld auch recht knapp ſein unſere
Damen verſtehen es doch ſich den Gatten gefügig
zu machen wenn es ſich um den Staat handelt
Die Erwartungen unſerer Geſchäftsleute wurden
hier vielfach übertroffen Jn Schuhen geſtaltete
ſich der Umſatz ebenfalls zufriedenſtellend Ver
langt wurde namentlich Qualitätsware Das
gleiche gilt von Lederwaren überhaupt Das Pelz
geſchäft litt ſtark unter der Witterung Der B
darf war an ſich ſchon dadurch nicht unerheblich
eingeſchränkt daß bereits zu Beginn der Saiſon
die Pelzbeſatzmode auf dem Wege über die Kon
fektion den Begehr nach Pelz befriedigt hatte
Garnituren Muff und Bog verlangte man da
durch viel weniger als früher Pelzjacken wurden
verhältnismäßig lebhaft gekauft Pelzmäntel
weniger Einige Tage vor dem Feſte belebte ſich
das Geſchäft noch Es betraf aber in der Haupt
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Eine Bilanz des Weihnachtsgeſchäfts
ſache Jmitationen in denen ja Außerordent
geleiſtet wird Echte Stücke fanden ſeltener einen
Käufer

Jn Haushaltswaren war der Verkehr gut es
ſind eben immer noch ſo viele Lücken die der
Krieg in den Haushalt geriſſen hat zu ſchließen

Jn Spielwaren ſteigerten ſich die Umſätze kurz
vor Weihnachten nachdem man zuerſt Befürch
tungen gehegt hatte nach ganz gewaltig So
reichhaltig wie dieſes Jahr ſind die Geſchäfte auch
noch nie ausgeſtattet geweſen Die deutſche Spiel
wareninduſtrie hat ihren Ruf wieder im vollſten
Maße bewährt Die Geſchäfte erklären ſich auch
hier einigermaßen zufrieden Günſtig war es
daß es am Heiligabend in den Fabriken da der
Lohntag in die Feſttage fiel noch einmal Lohn
gab Davon haben die Spielwarengeſchäfte in
erſter Linie profitiert Ebenſo wie der Weih
nachtsmarkt auf dem eine Anzahl Buden ſchon
am ſpäten Nachmittag ausverkauft hatten

Jm Buchhandel der ſchwere Zeiten durchge
macht hat trat zum erſten Mal wieder der Mittel
ſtand als Käufer auf und half daß die Friedens
umſätze auch hier der Stückzahl nach annähernd
wieder erreicht wurden Käufer von Luxusgus
gaben waren dagegen ganz ſelten Wie war das
vorige Weihnachten noch anders Da fehlte der
Mittelſtand der Kulturträger ganz Er hatte
kein Geld für den Bücherkauf Und die guten
Bücher in einfacher gangbarer Ausſtattung blieben
unverkauft Statt deſſen wurden von den Jnflati
onsgewinnlern Prunkwerke verlangt die Ausſtat
tung konnte gar nicht koſthar und raffiniert ge
nug ſein Aber ſelbſtverſtändlich bot dieſes Ge
ſchäft keinen Ausgleich für den Ausfall

Die erſte Friedensweihnacht nach langer Zeit
mag ſie ein verheißungsvoller Anfang ſein zur

endlichen vollen Geſundung unſerer wirtſchaftlichen
Verhältniſſe

M J J J Jdie Ferien mit dem zweiten Drittel des Auguſtc 09 Teröffnen
Der Verband Deutſcher Nordſeebäder be

gründet dieſe Umſtellung der Ferientermine da
mit daß infolge des faſt vollſtändigen Zuſam
menfallens der Hauptferien in allen deutſchen
Ländern eine zeitweiſe Ueberfüllung der Bäder
ſtattfindet und dadurch ſowohl die Gäſte wie die
Gaſtgeber benachteiligt werden Die Ueberlaſtung
der Verkehrsmittel und der Erholungsorte und
die daraus folgenden Unbequemlichkeiten und
Preisſteigerungen in den wenigen Wochen der
eigentlichen Saiſon würden nach Anſicht des Ver
bandes bei Umſtellung der Ferientermine ver
ſchwinden

Der pfeifende Aſſeſſor
Eine Kammergerichts Entſcheidung

Ein Gerichtsaſſeſſor ging eines Abends
nach 12 Uhr durch die Straßen einer Stadt
und pfiff eine Melodie vor ſich hin Als der
Polizeibeamter ihn aufforderte nicht mehr zu
pfeifen geriet er mit dem Gerichtsaſſeſſor in
eine Auseinanderſetzung Der Aſſeſſor pfiff
leiſe weiter Als der Aſſeſſor zur Anzeige
gebracht worden war betonte er er habe nur
leiſe gepfiffen und keinen ruheſtörenden Lärm
erregt

Das Amtsgericht verurteilte den An
geklagten auf Grund der Straßenpolizeiver
ordnung weil er trotz der Aufforde
rung des Polizeibeamten leiſe weitergepfiffen
habe Jn der Reviſion hob aber das Kam
mergericht die Vorentſcheidung auf und ſprach
den Gerichtsaſſeſſor frei indem es u a aus
führte Zutreffend gehe das Amtsgericht da
von aus daß die Straßenpolizeiverordnung
die zur Erhaltung der Ruhe auf öffentlichen
Straßen erlaſſen ſei nicht eine ſo hochgradige
Störung der Ruhe vorausſetze daß damit der
Tatbeſtand der ungebührlichen Erregung ruhe
ſtörenden Lärms erfüllt ſei es ſei vielmehr nur
ein Geräuſch erforderlich das geeignet fei die
nächtliche Ruhe zu beeinträchtigen Es er
ſcheine aber de Feſtſtellung der Angeklagte
habe der Anordnung des Polizeibeamten ruhig
zu ſein nicht Folge geleiſtet nicht frei von

einem Rechtsirrtum Das Amtsgericht be
begnüge ſich mit der Tatſache daß der
Angeklagte weiter gepfiffen habe während die
vorhergehende Sachdarſtellung der Möglichkeit
Raum gebe daß der Angeklagte nach der an
ihn gerichteten Aufforderung ſich ruhig zu ver
halten nur leiſe weitergepfiffen habe Habe
der Angeklagte nur leiſe weitergepfiffen ſo
habe er die Anordnung des Polizeibeamten
ruhig zu ſein befolgt denn der Zweck der An
ordnung ging auf Erhaltung der Ruhe Der
Zweck war erreicht wenn die Ruhe nicht mehr
geſtört wurde Sollte der Angeklagte mit dem
leiſen Pfeifen no chdie Ruhe geſtört haben ſo
würde er ſtraflos ſein wenn er des guten
Glaubens war ſich mit ſeinem Verhalten dem
polizeilichen Verlangen ſinngemäß angepaßt zu
haben

Unſer neuer Roman

25 Bräute
Schon einmal haben wir dieſen Schelmenroman

angekündigt der mit feinem Humor geſchrieben
iſt und die Schliche eines Hochſtaplers Heirats
ſchwindlers und Obergauners aufzeigt Vom
Montag an erſcheint er in unſerer Zeitung Der
bekannte Romanſchriftſteller Wilhelm Herbert
iſt ſein Verfaſſer Das Problem das er ſich dabei
geſtellt hat iſt das er will der böſen Welt dem
Gaunertyp des Heiratsſchwindlers und der Leicht

gläubigkeit allzu vieler Frauen nicht ernſt mora
liſierend ſondern im Wege heiter froher Satire zu

Leibe Er faßt die menſchlichen Schwächen an
voller Humor und voll liebevoller Schilderung ver
zwickteſter Lagen Der Held des Romans Veit
Bulljahn wickelt ſich immer wieder aus den un
zäßligen Schlingen ſeiner Vielweiberei heraus und
fällt wie die Katze auf die Beine Eine Reihe
fröhlicher Stunden ſteht durch unſeren neuen Ro
man den Leſern bevor
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Wieviel Autos gibts in Halle
Darüber gehen die Schätzungen recht

weſentlich auseingnder Jn einer großeren
Geſellſchaft wo unlängſt zufällig die Rede
darauf kam meinte der größere Teil min
deſſens 2000 Andere rieten gar auf 3000 bis
5000 Und niemand blieb mit ſeiner Schätzung
unter 1000

Dabei wurde weidlich geſchimpft über die
Autoſeuche und noch mehr über die Motorrad

denn dieſe Vehikel ſind im Straßenver
noch weit unbeliebter als die Kraft

wagen Mit der Autoſeuche iſt s ne beſon
dere Sache Die Seekrankheit verſchwindet
bekanntlich ſofort wenn der Paſſagier wieder
Land betritt Ebenſo plötzlich vergeht die
Feindſchaft wider das Auto ſo bald man drin

Da kommen einem die Andern die da
zu Fuß laufen als läſtiges Gewürm vor das
nur den Verkehr erſchwert

Wieviel Autos gibts alſo in Halle Noch
keine 1000 ſämtliche Perſonen und Laſt
kraftwagen zuſammengerechnet Und Motor
räder die ſich doch in der Jnflationszeit
ſcheinbar jeder ſpekulierende Banklehrling
kaufte hat man in Halle noch keine 500 Wir
haben uns darüber einige amtliche Zahlen
verſchafft

Am 1 Januar 1923 gab es in Halle 277
Perſonenwagen 220 Laſtwagen und 119
Motorräder Jm Verlauf des Jahres 1923
kamen 91 Perſonenwagen 51 Laſtautos und
84 Motorräder hinzu Der Zugang ſteigerte
ſich dann ganz gewaltig in dieſem Jahr Die
Zahl der Perſonenautos hat ſich nahezu ver
doppelt die der Motorräder iſt noch ſtärker
geſtiegen Zählte man am 1 Januar in
Halle 368 Perſonenkraftwagen 271 Laſtkraft
wagen und 203 Motorräder ſo waren am 19

peſt
Tehr

un

Dezember das iſt der Stichtag unſerer
Zählung 640 Perſonenwagen 349 Laſt
autos und 476 Motorräder im Betrieb

Zu Weihnachten mögen ja noch einige da
zugekommen ſein aber immerhin ſind wir doch
noch recht weit von amerikaniſchen Verhält
niſſen entfernt Man braucht dabei ameri
kaniſche Statiſtiken nicht wörtlich zu nehmen
Wenn da berichtet wird jeder zweite Menſch
habe ſein eigenes Auto ſo iſt das ungefähr ſo
als wenn wir ſagen jeder dritte Menſch hat
jetzt den Schnupfen Wenn in Amerika wirk
lich jeder zweite Menſch oder auch nur jeder
zweite Erwachſene oder ſchränken wir s
noch mehr ein jeder zweite männliche
Erwachſene ein eigenes Auto hätte dann
hätten die Verkehrsgeſellſchaften dort längſt
Bankerott erklären müſſen Damit wird nicht
der Richtigkeit der Tatſache widerſprochen
daß im Lande des Dollars das Kleinauto zu
einem wahrhaften Volksverkehrsmittel ge
worden iſt und daß wir in Deutſchland von
dieſem Zuſtand leider noch recht recht ent
fernt ſind

40 Jahre Verband reiſender Kaufleute
Der Verband reiſender Kaufleute Deutſch

lands kann am 27 Dezember dieſes Jahres
auf ein 40 jähriges Beſtehen zurückblicken
Getreu dem von den Gründern des Verbandes
aufgeſtellten Programm hat der Verband rei
ſender Kaufleute Deutſchlands in den ver
floſſenen vier Jahrzehnten die Jntereſſen der
reiſenden Kaufleute auf wirtſchaftlichem ſozi
alem ſteuerlichem verkehrs und handels
politiſchem wie allgemein rechtlichem Gebiete
ſtets vatkräftig vertreten und iſt heute in
Deutſchland mit ſeinen mehr als 30000
Mitgliedern die in 121 Sektionen und
einer großen Anzahl von Gauen zuſammen
geſchloſſen ſind die größte Berufsvertretung
ſeiner Art Neben feſtangeſtellten Reiſenden
Proviſionsvertretern und ſelbſtändigen Han
delsvertretern vereinigt der Verband auch eine
beachtenswerte Anzahl von Prinzipalen in
ſeinen Reihen Infolgedeſſen greift die Tätig
keit des Verbandes in vielfacher Beziehung
über die Wahrnehmung der beruflichen Jn

Lewi
n äſler Art die sich während des Weihnachtsver

kaufes in großer Zahl angesammelt heben jetzt
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tereſſen des reiſenden Kaufmannes im engeren
Sinne des Wortes noch hinaus und erſtreckt
ſich auch auf große Teilgebiete der Allgemein
wirtſchaft ſo daß die Erfolge der Verbands
arbeit auch der geſamten deutſchen
Wirtſchaft zugute kommen

Acht über das ganze Reichsgebiet verteilte
Verkehrskommiſſionen ſind unentwegt tätig
um Fahrplanverbeſſerungen herbeizuführen
neue Anſchlüſſe zu ſchaffen und ſonſtige Ver
lehrserleichterungen zu bringen Von ihren
Anträgen fanden bislang jeweils ca 85 Pro
zent Berückſichtigung Den Fragen des Per
ſonen und Gepäcktarifes insbeſondere des
Muſterkoffertarifes wendet der Verband rei
ſender Kaufleute Deutſchlands im Jntereſſe des
geſamten Wirtſchaftslebens unausgeſetzt ſeine
Aufmerkſamkeit zu Er kämpft für Dauer
und Netzkarten zu ermäßigten Preiſen für den
Berufsreiſeverkehr Der Hygiene und der
Preisberechnung in den Hotels ſowie allen
Faktoren welche die Unkoſten auf der Reiſe
erhöhen ſchenkt er ſeine beſondere Beachtung
In wiederholten Reſolutionen hat er ſich gegen
die Erſchwerung des Berufsreiſeverkehrs durch
die Reichsfremdenſteuer die gemeindlichen Be
herbergungungsſteuern und die Hauszinsſteuer
der Hotels gewandt Für Zollfreiheit der
Muſterkoffer im Auslandsverkehr ſowie gleich
mäßige Behandlung des reiſenden Kaufmanns
ſtandes im Auslande mit den Landesein
wohnern hat er ſich ſtes eingeſetzt
Jn einem paritätiſch zuſammengeſetzten be
ſonderen wirtſchaftlichen Ausſchuß werden alle
Tagesfragen des geſamten Wirtſchaftslebens
beraten und auf die ſich für den reiſenden
Kaufmannsſtand daraus ergebenden Probleme
in geprüft und weiterverfolgt

Weiter hat ſich der Verband reiſender
Kaufleute Deutſchlands nicht zuletzt die Auf
gabe geſtellt durch Selbſthilfe den unverſchuldet
in Not geratenen Berufskollegen ſowie deren
Witwen und Waiſen in Fällen der Krankheit
beim Eintritt von Berufsunfähigkeit ſowie im
Alter eine Stütze zu bieten Bis zum Jahre
1922 hat er nicht weniger als rund 8 Mill
Goldmark an Unterſtützungsbeträgen zur Aus
zahlung gebracht Durch die Jnflation ging
ein Teil ſeines Vermögens von 9 Millionen
Goldmark verloren trotzdem iſt der Verband
bereits wieder in der Lage im 2 Halbjahr
1924 rund Million Goldmark an Unter
ſtützungen laufend an Verbandsmitglieder bzw
deren Angehörige auszuſchütten

So kann der Verband reiſender Kaufleute
Deutſchlands anläßlich ſeines 40 jährigen Ju
biläums mit freudigem Stolz auf ſein Werden
und ſein Wirken zurückblicken

Krefsabteilung Saalkreis
des Verbandes der preußiſchen Landgemeinden
Montag fand im Stadtſchützenhaus in Halle

die 11 ordentliche Tagung der Kreisabteilung
Saalkreis des Verbandes der preußiſchen Land
jemeinden ſtatt Der geſchäftsführende Vor
ſitzende Gemeindevorſteher Hammelsbe
Nietleben führte aus daß der Verband der
preußiſchen Landgemeinden gegenwärtig über
22 9000 Gemeinden und Gutsbezirke vereinige und
daß ſein Hauptzweck ſei die berechtigten ünſche
auf Wiederherſtellung des gemeindlichen Selbſt
verwaltungsrechts und der Steuerhoheit durch
zuſetzen Bei der immer mehr in die Erſcheinung
retenden Geſchloſſenheit der Gemeinden und
Gutsbezirke wäre es in ſteigendem Maße mög
lich dieſe Hauptziele zu erreichen Er machte
weiter davon Mitteilung daß der nächſte Kreis
vertretertag des Provinzialverbandes Sachſen im
Januar oder Februar in Erfurt und kurz danach
ine allgemeine Hauptverſammlung der provinzial
ſächſiſchen Mitglieder in Magdeburg ſtattfinde
Sodann wurde die finanzielle Notlage der
ſogenannten Eiſenbahngemeinden beſprochen die
auf Grund des Dawes Gutachtens in Zukunft
teuerliche Verluſte erleiden Nach dieſem Gut
ichten darf weder das Reich ein Land noch irgend
eine öffentliche Behörde der Eiſenbahngeſellſchaft
irgendeine neue direkte Steuer auferlegen Der
Spitzenverband hat ſich in dieſer Angelegenheit
bereits mit den zuſtändigen Miniſterien in Ver
bindung geſetzt damit Reich und Staat den Eiſen
bahngemeinden für den Ausfall der Eiſenbahn

nkommenſteuer andere Einnahmen zur Ver
zügung ſtellen Hierzu wurde folgende Ent
ſchliesßung angenommen

Die Kreisabteilung Saalkreis des Ver
andes der preußiſchen Landgemeinden nimmt
tit Genugtuung Kenntnis von den ſeitens des

Derbandes der preußiſchen Landgemeinden bei
m preußiſchen Finanzminiſter unternommenen

Schritten um die durch das Dawesgutachten ent
andene Notlage der ſogenannten Eiſenbahn
meinden zu mildern Die Kreisabteilung er

wartet daß dieſe Angelegenheit verbandsſeitig im
invernehmen mit den übrigen kommunalen

pitsenverbänden auf das Nachdrücklichſte weiter
erfolgt wird Wenn die Reichsnotwen
gkeiten die Annahme des Dawesgutachtens er
eiſchten dann können die ohnehin S durch
e Reichsſteuerreform ſchwer in ihrer Selbſtändig
it getroffenen Gemeinden unmöglich nun noch

veitere Opfer aus dem Dawesgutachten auf ſich
ehmen Es iſt Pflicht des Reiches und Staates

ſie Eiſenbahngemeinden ſchadlos zu e
Weiter wurden Hauszinsſteuerfragen be

ſprochen die eine eingehende Diskuſſion aus
öſten Landrat Müller äußerte ſich ausführlich
dierzu Es wurde ſpäter auf Vorſchlag des Vor
tzenden fo gende Entſchließung angenommen
Die Kreisabteilung Saalkreis des Verbandes
er preußiſchen Landgemeinben erachtet die

Hauszinsſteuer
als ungerecht weil ſie für den Hausbeſitz unter
en heutigen Verhältniſſen als untragber t
prochen werden muß Es wird deshalb deren Be

ſeitigung oder aber wenigſtens Milderung aufe licher Baſis gefordert zumal auch der
pr i Finanzminiſter durch ſeine Verfügung
om 28 Oftober 1924 die teilweiſe Untragbarkeit
der Hauszigsſteuer zumal für Beſitzer kleiner
Eigenheime Sozial und Kleinrentner anerkannt
hat Weiter fordert die Kreisabteilung daß die

geſamte Hauszfnsſtener nämlich 600 Prozent
von der Grundvermögensſteuer ſolange ſie noch
ur Hebung gelangt nur für die Errichtung von

Neubauten Verwendung findet
Gerner wurde beſchloſſen die Saalkreisverwal

tung zu erſuchen auch innerhalb des Kreiſes nach
Möglichkeit die auftommende Hauszinsſteuer nur
zu Wohnungszwecken zu verwenden

Eine ausgedehnte Debatte löſte die Be
ſprechung des Punktes Kreiswohlfahrtsamt aus
Kreisbrandmeiſter Eberlein ſprach weiter über
Feuerwehrfragen Er verlangte in der Haupt
ſache Abſtellung des Uebelſtandes wonach durch
die Starkſtrömleitungen die Anwendung von
mechaniſchen Leitern ſehr ſchwierig wenn nicht
unmöglich ſei Er erſuchte weiterhin die Ge
meinden die Feuerwehrberatungsſtelle rege in
Anſpruch zu nehmen und überall dort wo eben

er freiwillige Feuerwehren ins Leben zu
rufen
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Die Krankenziffern bei den Krankenkaſſen
Ueber die Urſache der Steigerung der Kranken

ziffern bei den Krankenkaſſen äußert ſich der
Kompaß das amtliche Organ der Knapp

ſchafts Berufsgenoſſenſchaft in der letzten Aus
gabe wie folgt

Die auffallende Steigerung kann nicht da
raus erklärt werden daß in letzter Zeit der all
gemeine Geſundheitszuſtand beſonders ſchlecht ge
weſen ſei Regierungsbaumeiſter Bolz Char
lottenburg iſt auf Grund der Unterlagen einer
Reihe von Krankenkaſſen den Urſachen der auf
fälligen Steigerung nachgegangen Die Unter
ſuchungen haben zu folgenden Ergebniſſen ge
führt Wenn auch vorläufig nicht damit zu
rechnen ſei daß die Krankenziffern auf den
Stand vor dem Kriege zurückgehen können ſo
ſei doch die Steigerung um mehr als 109 v H
noch auf andere Urſachen als die geſchwächte
Volksgeſundheit zurückzuführen Die Feſt
ſtellungen ergaben daß bei hohen Barleiſtungen
der Krankenkaſſen Krankengeld auch die
Krankenziffern hoch ſeien Jn den Kran eziffern
drücke ſich auch die allgemeine Wirtſchaftslage
aus Bei Betriebseinſchränkungen Ertlaſſungen
Kurzarbeit ſchnelle die Krankenfurve hinauf Bei
gutem Beſchäftigungsſtande fielen die Kran en
ziffern Unter den heutigen wirtſchaftlichen Ver
hältniſſen könne das Krankengeld der Kranken
kaſſen im allgemeinen nicht als zu hoch bezeichnet
werden auch wenn es erheblich höher ſei als
vor dem Kriege Man müſſe aber bedenken daß
der Arbeitswille gegenüber der Zeit vor dem
Kriege vornehmlich durch die Erwerbslo en
fürſorge ſtark beeinträchtigt worden ſei
Schwankungen in den Krankenziffern ſeien ſo
kein vollgültiger Ausdruck des Ge undheits
zuſtandes der Arbeiterſchaft Es müſſe immer
erſt unterſucht werden welche Höhe das Kranken
geld im Vergleich mit dem Lohn hat und ob
volle Beſchäftigung oder Kurzarbeit beſteht
Das Krankengeld müſſe daher ſo bemefſſen
werden daß es nicht unmittelbar einen Anreiz
dazu bilde die Arbeit auszuſetzen Den Kranken
kaſſen bliebe nichts anderes übrig als genebenen
falls durch weitgehende ärzt iche Un erſuchungen
und Kontrollen dem Beſſreben ſich ohne be
rechtigten Grund die Leiſtungen der Kranken
kaſſen zu ſichern entgegenzuwirken

Wenn der junge Wein blüht
Ein Luſtſpiel in drei Aufzügen von Björnſtjerne

Björnſon das im Thalia am erſten Feiertag ſeine
Erſtaufführung in Halle erlebte Ein Luſtſpiel
Rein äußerlich betrachtet trifft dieſe Bezeichnun
zu denn es gab viel zu lachen und es wurde ar
herzlich gelacht Aber es werden in ſcherzendem
Gewande recht ſchwierige Probleme erörtert und
es offenbarte ſich eine gute Portion Lebens
weisheit die freilich an ſo manchem Feiertags
beſucher ſpurlos vorübergegangen ſein wird

Die Ehe Was iſt darüber nicht ſchon alles ge
ſchrieben worden und was wird darüber nicht
täglich disputiert Selten kommt es hier zu einer
Einigung Sich verſtehen iſt meiſtens der Weis
heit letzter Schluß Darunter verſteht immer der
eine daß der andere nachgeben ſoll Es u
richtig nach Autorität und bleibt theoretiſche
Philoſophie Jn dem Werk des nordiſchen Dichters
mit dem unpaſſenden banalen Titel erleben wir
an drei bis vier praktiſchen Fällen daß viele
n wenn ſie verlobt oder verheiratet ſind
ich gehen laſſen zu können und dann aus allen
Wolken fallen wenn der andere wo anders das
ſucht was er bei ſeinem Lebensgefährten nicht
findet Die roik erkennt erſt den wahren
Wert ihres Mannes als er ſie angeekelt durch
die Jnhaltsloſigkeit eines ſolchen Zuſammen
lebens nach 20jähriger Ehe verläßt Das hindert
ſie aber nicht ihn mit Vorwürfen und Anklagen
zu empfangen als er zurückkehrt obwohl das Buch
mit ſeinen Gedichten in ihrer Hand ihm ſofort
ſagt wo vorher ihre Gedanken geweilt haben
Seine abgeklärte Ruhe verhindert einen end
gültigen Bruch Beide fangen ein neues Leben an

Der Apfel fällt nicht weit vom Baum auch
die Töchter der Frau Aroik machen ſich keine Ge
danken über Sinn und Zweck der Ehe und er
leben große Enttäuſchungen Erſt durch ihren
Vater ſehen ſie das Leben mit anderen Augen an

Geſpielt wurde flott Das alte Ehepaar gaben
Fris Günzel und Vilma Dülfer wie aus m
eben gegriffen Jhre drei Töchter ſpielten Paula

Thetter Luiſe Seſſing und Berthel Grether gut
differentiiert in Charakter und Temperament
Ganz die moderne junge Dame war Marianne
Mierſch während Oskar von Xylander für einen
Probſt vielleicht etwas zu ſportlich ausſah Die
übrigen Mitwirkenden verdienen ein Geſamtlob
für die Regie zeichnete Elſa Rochel Müller W

Cavalleria ruſticana
Frl Maſſenburg aus Wien als Gaſt

Als Santuzza wußte Frl Maſſenburg un
Freitig lebhaft zu intereſſieren Sie bringt für

as hochdramatiſche Fach eigentlich alles mit was
man nicht miſſen möchte Figur Stimme Aus
druck lebhaftes Mienen und Gebärdenſpiel und
ſo dürfte es ſich ſchon lohnen den Gaſt einmal als
Senta herauszuſtellen Für Seelenſchmerz tiefſtes
Herzeleid und Verzweiflung fand ſie den ent
ſprechenden Charakter in der Tongebung ebenſo
trug ihr Geſicht den Stempel ves Gramvollen

Schmerzdurchwühlten Es fragt ſich nun ob ihre

Vielſeitigkeit groß genug iſt um einer Senta
einer Leonore gerecht zu werden

Frl Kirchhoff traf den Charakter der koketten
Dorſſchönen nicht ſo glücklich wie wir es erwar
teten Jhr Spiel zeigte noch eine auffallende Un
freiheit ſelbſt ihr Geſang war nicht auf der Höhe
dieſer Aufgabe Lola das verführeriſche tän
delnde Weib verlangt eine beſondere Leichtigkeit
und Weichheit die hier und da durch verſteckten
Spott ihre beſondere Färbung erhält

Martin Frey

Das Mädel von Portecuculi
Es iſt meiſtens ein gewagtes Unternehmen

eine Operette filmmähßig zu verarbeiten denn die
naturgetreue Wiedergabe eines ſolchen Be
ginnens ſtellt allerhand Anforderungen ſowohl
an die Regie als auch an die Darſteller und nur
ſelten wird man eine einwandfreie Filmoperette
zu ſehen bekommen

Dem Notofilm Verlag nun war es vor
behalten dieſes Kunſtſtücd zu vollbringen und die
Erſtaufführung dieſer ſchmiſſigen Filmoperette in
den UfaWalhalla Lichtſpielen kann wohl als
voller Erfolg gebucht werden Eine äußerſt ge
ſchickt aufgebaute Handlung und prachtvolle Auf
nahmen gaben dem Film den äußeren Rahmen
Flüſſig und von feiner Komik waren die ein
zelnen Szenen lebenswarm mutete das Spiel an
und dem Zuſchauer war es als wenn er ſelbſt auf
der Leinwand ſich betätigte

Hier war nichts von plumpem Aneinander
fügen in der Handlung oder ein unluſtiges ge
zwungenes Zuſammenſpiel zu ſehen hier atmete
alles Frohſinn und r äß und zwang
ſelbſt den Miſanthropen ſeinen Grillen Lebewohl
zu ſagen und herzhaft zu lachen

Ada Svedin als Tochter des Bürgermeiſters von Pontecuculi ſtellte eine Pipſi dar
die ihresgleichen ſucht Wie ein ſprühendes
Teufelchen graziös in ihren Bewegungen und von
unaufdringlicher Eleganz in ihren Koſtümen ſo
mutete ſie an Raſſe lag in ihrem Spiel Und
von gleichem hinreißenden Temperament war ihr

artner Charles Willy Kayſer der eine
oppelrolle zu meiſtern hatte einmal als Oktav
Olbert einem weragroge Tenor und dann

e Carlo XVII von Ponteredo
Auch hier ſah man ein d vongroßem Können zeugendes Spiel und wohl nicht

zuletzt waren es dieſe beiden Hauptdarſteller die
der Operette den unwiderſtehlichen Erfolg
brachten

Ebenbürtig reihte ſich das Spiel der anderen
Darſteller an Nirgends eine ſchwache Stelle

Zu den einzelnen Geſängen wurde eine leichte
flotte Muſik geſchaffen die ſich ſogleich dem Gehör
einprägte

Und noch auf dem Heimweg klang es wie in
weiter Ferne Ach Mädel du biſt ſo ein zuckriges
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Ufa Lichtſpiele Walhalla
Halle hat ſeine Senſation Das Mädel von

Pontecuculi eine Erſtaufführung tanzt lacht und
quirrlt über die Leinewand Von hinreißendem
Temperament zeugt das Spiel und mit urwüch
ſigem Humor folgt r auf Szene Der zu die
ſer Operette geſchriebene Text und die dazuge
hörige Muſik haben den nötigen Schwung und
werden von Berliner Sängern und Sängerinnen
in flotter Weiſe dem Film angepaßt

An anderer Stelle ſoll mehr über dieſe
Operette geſagt werden hier nur noch ein
über den Jnhalt des Werkes

Octap Olbert Tenor an einem ſoeben Pleite
gegangenen Freilichttheater wird im Zuge auf
Grund eine fabelhaften Aehnlichkeit für den

Fürſten Carlo Funk von Ponteredo gehalten Jn
Pontecuculi findet ein feierlicher Empfang ſtakt
der brauſende Heiterkeit auslöſt und Octav nebſt
e ſtellungsloſen Kollegen einem Komiker
Baldrian gelingt die Rolle mit beſtem Erfolg
weiterzuſpielen Selbſt die ſchöne und tempera
menvolle Pipſi Tochter des Bürgermeiſters von
Pontecuculi iſt ſich lange unſchlüſſig über die
Perſon ihres Herzensgeliebten bis dann das
drohende Ungewitter in Geſtalt des echten Fürſten
ſich erklärt

Hingehen und ſelbſt urteilen können wir nur
jedem raten aber bald denn nur bis zum 1 Ja
nuar 1925 rollt dieſe Film Operette

Die Preisträgerinnen vom Schönheitswett
bewerb und ein Film von Sprengungen im Erz
gebirge beſchließen den Spielplan

ilm
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Die zwölf Nächte
Die zwölf Nächte vom Weihnachtstage bis zum

Feſte der heiligen drei Könige ſpielen im Volks
glauben eine große Rolle Die Träume dieſer
Zeit ſollen die e i enthüllen Aber auch geſind dieſe Nächte Allerlei geſpenfteſches

eſen ſoll ihnen e ſein Der entihronte Göt
terfürſt Wotan ſoll in dieſen Nachtſtunden auf
ſeinem Roſſe Sleipnir die Lüfte durcheilen ge
folgt von einer tollen johlenden Schar Wehe
dem der dieſen Unholden in die Hände ifüällt
Sein letztes Stündlein hat r Jn alten
Zeiten ruhte in dieſen Tagen das Spinnrad auch
die Wagen blieben auf dem Hof ſtehen Es wurde
kein Brot gebacken kein Rock genäht Für alles
dies mußte ſchon vorher Sorge getragen werden
Den Tieren geht es gut in den zwölf Nä ten ſie
werden reichlich mit Nahrun cent ie jun
en Mädchen aber benutzten dieſe Zeit mit allern Orakel das Schickſal zu Für ſie
andelt es ſich wieder um die wichtige Frage ob

und wann ein Freiersmann kommen wird Zur
Mitternachtsſtunde tritt das Bauernmädchen mit
friſchen Kuchen ins Freie und dreimal ſchreitet
es um das Haus Erblickt es dann am nächſten
Morgen zuerſt einen Mann ſo blüht Glück der
Freiersmann iſt nahe Eine Frau aber die zuerſt
entgegentritt bedeutet Unglück Jn der Zeit der
Zwölften ſoll man kein Waſſer da das
auf Tränen deutet Das Brunnenwaſſer aber ſoll

gen rkeg tige e haben doch nur für den
er es ſchweigend herbeiholt Ein Blick in den

Brunnen oder in ſtehende Gewäſſer ſoll die Zu
kunft klar 7 Auf ihr Dirndl verſucht s

Der Kellner Otto Elſter ausEin Sammler
Halle wurde in der Magdeburger Gegend feſtgenommen weil er in Dodendorf und Sohiegt t

den Stahlhelm Wehrwolf uſw unter jalſchen

Vorſpiegelungen Gelder ſammelte die er dann
für ſich verbrauchte Elſter hatte auch in Halle
ähnlichen Betrug verübt Die halliſche Staats
anwaltſchaft ſuchte ihn bereits

Aus dem evangeliſchen Arbeiter und Volks
verein a eine gut verlaufene Weihnachtsfeier
kann der Verein zurückblicken Das reiche und
ſorgfältig h Programm hatte am Mon
tag abend ſehr viele Beſucher herbeigerufen Der
große Saale des Domgemeindehauſes erwies
als zu klein Der Vorſitzende begrüßte die Er

ienen herzlich Vom Geſangverein gemiſchterer wurden die Lieder
Heilige Abend und Blendend erglüht in näch
tiger Flur rer Die Weihnachtsanſprache
hielt Herr Profeſſor Dr Eißfeldt Wie leuchteten
dann die Kinderaugen als Knecht Ruprecht mit
den n aben erſchien Es e diehübſche Weihnachtsaufführung Die 3 weſtern
im Walde Mit dem gemeinſamen Liede Stille
Nacht fand die Feier ihren Abſchluß

Weihnachtsmuſik Der Kirchenchor Ulri
eiana gegr 1882 Leitung Karl Sterz
wiederholt auf vielſeitigen Wunſch hin am
Sonntag 28 Dezember 1924 abends 8 Uhr
das Weihnachtsoratorium Die Geburt Chriſti
von Heinr von Herzogenberg in der Ulrichs
kirche Die Geſamtleitung liegt wieder in den
Händen des Herrn Organiſten Karl Sterz
Alle bei der Erſtaufführung beſtens bewährten
Soliſten und die übrigen ea 150 Mitwirken
den haben auch bei dieſer 2 Aufführung ihre
Zuſage gegeben Eintrittskarten ſind im Vor
verkauf in allen Muſikalien handlungen und
beim Küſter zu haben außerdem abends an
der Kirchentür Die Kirche iſt gut geheizt
Der Reinertrag dient zur Erneuerung des
Jnnern der Ulrichskirche und der Orgel,

50jähriges Geſchäftsjubiläum Am 27 De
zember 1874 gründete H Bergmann die Möbel
fabrik in der Fleiſcherſtraße 31 als kleine Tiſch
lerei Später kam noch das Haus Nr 30 hinzu
Der langjährige Mitinhaber der Firma Alfred
Ebeling übernahm die Geſchäftsführung am 25
Februar 1919 H Bergmann ſtarb von drei Jah
ren im Alter von 72 Jahren Aus kleinen An
fängen heraus hat ſich die Firma H Bergmann
Jnh Alfred Ebeling einen Namen in Halle ver
ſchafft Nach dem Kriege und der Jnflation iſt
nunmehr der Betrieb wieder in vollem Gange und
wird auch weiterhin unter der fachkundigen Lei
tung des jetzigen Beſitzers die alte gute Tradition
wehren

Generalfeldmarſchall p Mackenſen hat die ihm
vom Kapvallerieverein in Halle angetragene Ehren
mitgliedſchaft angenommen Es handelt ſich hier
um eine ſinnige Ehrung welche die alten Ver
bindungen die den Feld marſchall mit unſerer
Vaterſtadt verbinden neuknüpfen

Die Klinik am Weidenplan erſtrahlte bei ihrer
Weihnachtsfeier in feſtlichem Gewand Der Trep
penaufgang im Schmuck reichen Tannengrüns und
hellen Lichterglanzes führte empor zum Weih
nachtsſaal wo um den mächtigen Chriſtbaum die
Aerzte mit ihren Familien und die Kranken ver
ſammelt waren Dieſen das heimatliche Weih
nachten nach Möglichkeit zu erſetzen hatten die
Schweſtern ſorgfältige Vorbereitungen getroffen
Die Weihnachtsgeſchichte von ihnen im lebenden
Bild dargeſtellt wurde von Einzel und Chor
geſängen der Schweſtern und ſtimmungsvollen Ge
dichten der als Weihnachtsengel verkleideten Kin
der umrahmt Nach der feſtlichen Anſprache die
P Dr Hagemeyer hielt fand die erhebende Feier
mit gemeinſamem frohen Geſang der Geſunden
und Kranken ihren Abſchluß

Stadttheater Am heutigen Sonnabend
3 Uhr findet die Wiederholug des Weih
nachtsmärchens Peterchens Mondfahrt ſtatt
Abends 71 Uhr Die Freier Abonne
mentsvorſtellung für die Jnhaber der geſtrigen
Freitagsſtammkarten Sonntag vormittag 11
Uhr 3 Muſikaliſche Morgenfeier Nach
mittags 3 Uhr pPeterchens Mondfahrt
Abends 71 Uhr 1001 Nacht Montag
Die Freier

Auf die 3 Muſikaliſche Morgenfeier im
Stadttheater unter Mitwirkung des Kompo
niſten Julius Weismann und ſeines Bio
graphen Steſan Großmann einleitender Vor
trag Frau Günzel Dworski Geſang Jo
hannes Verſteeg Violine anläßlich der Erſt
aufführung von Schwanenweiß werden alle
Theater und Muſikfreunde nochmals auf
merkſam gemacht Karten zu kleinen Preiſen
30 Pfg bis 2 Mark an der Kaſſe des Stadt

theaters
Julins Weismann der der hieſigen Auf

führung ſeiner Oper Schwanenweiß perſön
lich beiwohnen wird iſt zu den letzten Proben
hier eingetroffen

Saalſchloßbrauerei Morgen Sonntag 3 bis
6 Uhr großes Sonderkonzert der Berakapelle
Fanfarenmärſche 7 Uhr gr Ball Mittwoch
den 31 Dez nachm 844 Uhr Künſtlerkonzert
7 Uhr abends der berühmte Silveſterball

Kirchenchor Ulrieiana gegr 1882 Lei
tung Karl Sterz Generalprobe zur 2 Auf
führung des Weihnachtsoratoriums am Sonn
tag 28 Dezember mittags 1 Uhr in der
Nlrichskirche Vollzähliges und pünktliches Er
h
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